
张馨有一个愿望，她希望能带儿
子去奥运会现场看自己踢球，到时候
儿子已经满3岁了，应该能记住妈妈在
球场上英姿飒爽的模样。可惜现场铁
定是去不成了，日本的疫情不容乐观，
但让儿子在奥运赛场上看到妈妈这个
想法，张馨就快要实现了。
与韩国一役，张馨的表现相当亮

眼，她利用对手的防守漏洞首开纪录，
为球队的胜利奠定基础。在之前的小
组赛中，她也曾为球队进球建功，向所
有人证明自己有能力在国家队占据一
席之地。

有人说，张馨实在“神奇”，生了孩
子之后，状态反而越来越好，不仅在俱
乐部占据核心位置，在国家队也越发
闪耀。只有张馨知道，看似轻松的成功
背后，自己付出了多少汗水。
2019年秋天，复出才半年多的张

馨凭借自己在俱乐部的精彩表现获得
了贾秀全的青睐，第一次真正意义上
入选了国家队，当时的她暗下决心绝
不会向两年前那样浪费机会，却又害
怕自己的身体跟不上，甚至一度因为
担心受伤，踢球时都躲着球，此后花了
好一段时间才完成心态的转变。

等终于找回了曾经的感觉，身体
技术的恢复又是一道难题。张馨是个
要强的人，国家队明显高于俱乐部训
练强度和环境压力都让她越发用功，
“有好多东西在国家队才能提升，在那
里你会无形地逼自己，毕竟奥运会谁
都想参加，到那个份上谁也不会轻易
放弃。”

两年前，张馨在自己的复出仪式
上曾说，她之所以决定重返球场，是因
为“还有世界杯、奥运会等我去拿”。当
时用玩笑语气说出来的话，张馨一直
在努力着。

王霜进球向家乡献礼
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春暖花开时，“玫瑰”待放东京
终场哨音落下 ，

中国女足头顶之上拨
云见日， 外界之前所
有的猜测与质疑都在
此刻化作了一声，“中
国女足，牛！ ”

长期的封闭训练
中，中国女足对阵容、

训练、 技战术各个环
节讳莫如深， 像是在
球队周围竖起一座高
墙， 就连出征名单都
藏到赛前一天才对外
公开， 如此级别的保
密手段曾令不少人诟
病，将其视作是“不自
信”的体现，并开始担
忧起中国女足的赛场
发挥。

在赛前发布会上，主教练贾秀全
曾表示：“全队上下都很想通过自己的
努力赢得胜利，一定会全力以赴，完成
既定的目标。”他的话在当时没能打消
所有人的顾虑，但却在后来完美概括
了姑娘们在场上的表现。

与韩国首战，中国女足从开局便
展现出了超乎以往的强硬，尽管张馨
的得分很快被韩国队扳平，但球队始
终没有出现太大的情绪波动，有条不
紊地和对手周旋。据贾秀全透露，中场
带着1比1的比分回到更衣室，他曾鼓励
队员们踢得更勇敢一些，敢于发挥自
我。待易边再战，姑娘们放得更开了，
王霜命中点球后，球队锁定了胜局。赛
后，贾秀全相当欣慰，他觉得自己在中
场布置的任务“她们都做到了”。
当然，中国女足也存在一些问题，

比如球队的防守有待改进，姜 林的
进球便是利用中国队的防线漏洞并
结合个人能力完成的，而姑娘们在前
场对于机会的把握也需要增强。对
此，贾秀全在赛后作出了回应，他认
为韩国女足是一支强队，被她们取得
进球是很正常的事情，“谁抓住了对手
的漏洞，就能创造机会。中国女足不应
该有丝毫懈怠，要集中注意力到终场
哨响，这也是我们接下来要总结的。”
不可否认的是，这确是一场提振

士气的比赛，不仅令中国女足越发自
信，也让整个中国足坛尝到了久违的
喜悦，姑娘们距离东京，已经越来越
近。更重要的是，这场胜利背后，有着
强大的精神作为支撑。
一年前被困澳大利亚的情景还历

历在目，在狭窄的酒店通道里戴着口
罩跑步，靠爬楼梯保持体能，席地而坐
将就着吃饭，在封闭的房间里艰难度
日，分批到阳台呼吸新鲜空气，就这么
度过了一周的时间，一直到确定小组
赛赛程。前所未有的艰难条件没有击
垮中国女足，在王霜等球员缺阵的情
况下，球队里有更多人站了出来，在三
场小组赛中先后大胜泰国与中国台

北，遗憾在面对东道主时被对手绝平，
不得不在附加赛中迎战实力相对均衡
的韩国女足。
后来，因为新冠肺炎疫情的全球

扩散，这两场附加赛的举行日期迟迟
未定，中国女足不得不在澳大利亚继
续“漂泊”，直到一个多月后才坐上回
国的飞机。此中煎熬也只有亲历这些
日子的姑娘们才能懂得。
又经历了多次延期和易地，终于，

这两场比赛在4月重启。外界的折磨和
赛事的不确定性没有让姑娘们陷入负
面情绪，她们反倒是越挫越勇，踢出了
“不畏困难、全力以赴”的铿锵精神，她
们知道，自己的奥运梦想背后是许许
多多默默奉献的人。
为了保证姑娘们的安全和比赛的

顺利举行，中国足协做了很多努力，几
家在韩的中资企业也尽了自己一份
力，帮助球队采购一些安全的营养食
品，也有中国球迷结伴出现在比赛现
场，挥舞着国旗为姑娘们加油。次回合
的主场比赛，苏州奥体中心将开放观
众入场，届时迎接中国女足的势必是
更火热的支持。

本版撰稿 本报记者 徐杨一凡

输球之后的韩国女足很不甘
心，球队主教练科林·贝尔先是对
球员送点表示了失望，将球员们的
不适应归结于了一年多没踢正式
比赛。而球队在比赛最后十几分钟
虽创造了不少机会却未能形成进
球，也令他感到遗憾。

对于韩国女足本场的表现，贾
秀全也作出了评价，他认为对手韩
国队很有斗志、很有团队精神，“我
之前说过韩国女足是亚洲强队，而
且一直在进步，令我印象深刻。”

贝尔的发言则“耿直”许多，
“大家踢得都不好，中国女足实力
雄厚，但除了下半场的点球外，没
有创造出威胁。”他继续道，“期待
第二回合能有更好的表现，虽然很
困难，但我们也有机会，中国女足
也别急着订东京的酒店。”这番话
似乎有那么几分挑衅的味道，却更
像是给自己的鼓励。

与贝尔的态度不同，韩媒对于
球队冲击奥运会的前景没有那么
乐观，有的认为中国女足在身体对
抗、体能和技战术层面都强于韩
国，是一个难以克服的障碍，也有
的认为若次回合无法取胜，韩国女
足很难在短期内重整旗鼓。
赛前还有一段小插曲。在韩国

女足进行赛前训练时，高阳体育场
内的大屏幕正在进行设备调试，屏
幕上赫然显示“韩国3比1中国”的比
分，这个画面也被韩国方面拍了下
来并上传至互联网。

对于韩国女足而言，奥运会始
终是她们最渴望参加的大赛之一，
她们曾三次出现在世界杯赛场，却
从未触及奥运会正赛，所有球员都
希望能在今年创造历史。“我认为
这是我最后一次去参加奥运会的
机会，因为我的年龄大了。”李玟娥
之前在接受采访时说，“如果能实
现韩国女足历史第一次晋级奥运
会，我想我会非常高兴。”

韩国主帅不服———

别急着预订
东京的酒店

小组三场比赛打进四球，附加赛
首轮关键时刻为球队造点，唐佳丽的
发挥素来稳定。
在水庆霞看来，唐佳丽始终是同

龄人里的佼佼者，尤其是那一股韧劲
令她最为记忆深刻，随着时间的推移，
她觉得唐佳丽变得越来越成熟稳重，
再加上本就具备的实力，成为国家队
中流砥柱是迟早的事。

唐佳丽还没有参加过奥运会，她
曾表示希望自己的职业生涯中能写上
进军东京的履历，“现在女篮女排都进
入奥运会，女子三大球就剩下我们
了。”不过在那之前，她和队友还需要
经过最后90分钟的考验。

唐佳丽造点后，王霜冷静施射，打
入了制胜的一球。这粒原本就万分宝
贵的进球，因为王霜，变得更加特别。
时间拨回一年前。去年的4月8日，武汉
解封，滞留家乡两个多月的王霜同姚
伟、吕悦云两名队友终于得以归队，前

往苏州与国家队会合，并开启奥预赛
附加赛的备战。无奈缺席的那些天，王
霜错过了球队的集训，错过了奥预赛
小组赛阶段的比赛，她唯一能做的便
是戴着口罩，在逼仄的天台上做些基
础练习以维持球感，或是在家中靠一
张瑜伽垫完成核心训练。
封城的生活不好熬，谁也不知道何

时才是个头，王霜曾掰着手指头数日
子，做梦都在渴望着重返绿茵的那一
天，她流了很多泪，也时常深深地感到
自己的渺小与无助，但即使只这样，她
也从未放弃过希望，更未放弃过努力。
整整一年过去，曾经被按下暂停键的武
汉早已回归往日的繁华，街上车水马
龙，路边樱花盛开，随处都是欣欣向荣
之景。而王霜呢，她的生活也已经重启，
回到正轨之上，像她自己所说的那样，
“继续为梦想努力奔跑，永不言弃。”

武汉伢王霜的这粒进球，或许解
封一周年是她送给家乡最好的礼物。

张馨想让儿子见证妈妈的奥运英姿

进球后的张馨（6号）被队友紧紧抱住
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女足奥预赛第二回合
4月13日 16:00 苏州奥体中心


